

Cuando entreguen el petróleo nos daremos también el lujo de importarlo, aunque aquí se produzca.

## PRIMER ANIVERSARIO



JOSE CARLO GONZALEZ

El escritor catalán Manuel Vázquez Montalbán, quien murió hace un año, fue recordado con una serie de homenajes. En Barcelona se anunció la próxima publicación de tres libros inéditos y la redición de varias de sus obras

ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL ■ 3a

## Bush nada tiene que envidiar al nazismo, señala Pérez Esquivel

■ La humanidad siempre hallará caminos para enfrentar el horror, dice el Nobel

STELLA CALLONI, CORRESPONSAL ■ 36

hoy

**Lajornada**  
EN LA ECONOMÍA

**Ofarasca**  
o Lajornada

### opinión

No los oigo

LEÓN BENDESKY

29

### opinión

IVÁN RESTREPO

22

RAÚL ZIBECHI

22

EDUARDO R. HUCHIM

23

JAVIER OLIVA POSADA

23

PEDRO RIVAS MONROY

46

JOSÉ CUELI

53

HERMANN BELLINGHAUSEN

5a

## Amenaza ambiental con Minera San Xavier

■ CARLOS MONTEMAYOR / I

### La trasnacional pretende usar cianuro para explotar el simbólico Cerro de San Pedro y alrededores; la capital potosina, en riesgo

Hay vasos comunicantes entre los pueblos mineros. Suelen ser muy semejantes el paisaje, los cerros, el color oscuro de la tierra, el agua con flúor abundante, el polvo grisáceo de los desperdicios minerales, las frutillas de arbustos espinosos enrojecidas o azuladas, las calles sinuosas y atrayentes, siempre milagrosamente encima de la otra ciudad subterránea de innumerables galerías y túneles abiertos en pos de las vetas. Parte de los habitantes también se desplaza en ocasiones de un poblado a otro, ya sea porque se agotaron los yacimientos, ya sea porque las compañías mineras necesitan de un remplazo de trabajadores. A estos rasgos se

estado potosino. Amigos de mi padre, ingenieros y médicos, iban y venían de un estado a otro trayendo, entre algunas cosas espléndidas o inusuales, un magnífico mezcál que ellos degustaban y que afortunadamente ahora, para los amigos de mi generación, aún siguen produciendo. A lo largo de muchos años he recorrido diversas regiones de San Luis Potosí, tanto hacia la Huasteca como hacia la Media Luna, zona deslumbrante que tiene como eje a Rioverde. Pero el mundo minero me absorbe.

nio de la humanidad, inexplicablemente. Hace una o dos semanas recorrí el poblado, volví a ver las sinuosas calles trazadas a finales del siglo XVI, contemplé a lo lejos la mole generosa de los cerros que se suceden envolviendo varios poblados. Contemplé a lo lejos los cerros emblemáticos del escudo de San Luis Potosí porque ahora están cercados. Cientos de kilómetros de cercas de alambre han secuestrado la cadena de montes emblemáticos ante los ojos de los habitantes del municipio.

flor de tierra, en efecto, encontraron oro y plata. La gente comenzó a establecerse en la falda del monte y se dio al poblado el nombre de Cerro de San Pedro.

En aquel entonces era muy rudimentario el sistema de beneficio del mineral. Por la accidentada topografía del terreno y por el agua insuficiente, la mayor parte de la población decidió asentarse en el valle, a escasos kilómetros del Cerro de San Pedro. El 3 de noviembre de ese mismo año de 1592 se fundó el pueblo de San Luis Minas del Potosí, hoy la ciudad capital del estado.

Pues bien, desde hace algunos años una compañía minera trasnacional ha comenzado a comprar cerros, propiedades y terrenos de los poblados cercanos al Cerro de San Pedro. Esta compañía, llamada Minera San Xavier SA de CV, ha construido un nuevo asentamiento para uno de los poblados y presiona a los habitantes de la zona y a autoridades municipales, estatales y federales con el propósito de explotar los yacimientos que aún poseen los cerros emblemáticos de esa capital. Si los propósitos de la compañía Minera San Xavier se llevaran a cabo, en ocho años el estado de San Luis Potosí experimentaría cambios sustanciales e irreversibles. Dos de estos cambios, que podrían considerarse injustificables, serían una especie de involución histórica. Primero, desaparecería el Cerro de San Pedro y las elevaciones aledañas en pocos meses. Es decir, tendrían que cambiar el escudo del estado. Segundo, por el agotamiento de los recursos acuíferos y el envenenamiento por cianuro de suelos y atmósfera, en pocos años la capital del estado, la ciudad de San Luis Potosí, tendría que ser abandonada. ¿Acaso el precio de la globalización es sacrificar así nuestras ciudades y nuestra historia?



MARIA MELENDEZ

Poblado al pie del cerro donde se ubica la mina de San Xavier, en San Luis Potosí

debe, quizás, que los pueblos mineros de México me parezcan familiares, me recuerden la atmósfera de Parral, me hagan sentir de nuevo la nítida sensación de mi infancia en el rumor de galerías, molinos, montes, conversaciones de mineros bajando de los cerros.

San Luis Potosí ha sido uno de los estados que desde mi niñez sentí más cercano. La American Smelting, que en ese tiempo explotaba la principal mina de Parral, explotaba otra en Charcas, en el

El escudo de San Luis Potosí es muy ilustrativo del destino minero del estado. San Luis, el rey santo de Francia, aparece erguido sobre el cerro de la mina que dio origen al primer asentamiento urbano de lo que fue más tarde la capital del estado. Se trata del Cerro de San Pedro. Así se llama también el poblado, que no ha perdido su trazo original, que en sí mismo constituye una riqueza arquitectónica e histórica y no ha sido declarado patrimonio

A finales del siglo XVI, el capitán español Miguel de Caldera observó que varios indígenas huachichiles que se acercaban a él portaban entre sus atavíos, como ornamentos, objetos de oro. Uno de los nativos le reveló que recogían el metal con las manos, a flor de tierra, en la cima de un cerro. El capitán Caldera envió a ese lugar de inmediato una avanzada de españoles bajo el mando de Pedro de Anda. El 4 de marzo de 1592 llegó la avanzada al cerro. A